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「我喜歡視主業團為
一個大家庭中的家
庭」

費南達Fernanda Lopes是主
業團百年紀念籌備委員會主
席。她於2020年9月起，成為
羅馬中央諮議會的成員之一，
她談到最近與來自世界各地的
人們一起參加家庭研討會的實
況。

2023年10月28日



你出生在巴西的巴西利亞市，現在住
在羅馬。你和來自不同國家的人一起
生活，結識了很多家庭。所以，你對
家庭及其在世界各地面臨的挑戰和關
注一定有個「全球性的」宏觀。

事實上，我是在2020年底才到羅馬，
當時正值大流行病期間。巴西是個多
元化的國家，歡迎來自不同血緣的人
們，但也面臨著許多挑戰，這些背景
都有助於形成一種普世性的觀點。

在我們所處的全球化現況下，由於世
俗化以及人類共同利益、道德價值觀
的破壞殆盡，我們有目共睹一些現
象。此為，每個大洲都有自己的挑
戰，每個國家都有自己的特質。我們
雖不能一概而論，但我認為我們可以
舉出一些事實：

——歐洲：高齡化、孤獨、移民，以
及隨之而來社會融合的需求。我們還
看到，國家不再能聲稱自己是主要的
提供者，因此需要朝著有利於家庭的
政策邁進。



——拉丁美洲：尋求社會正義的挑
戰：階級差異、貧民窟、販毒、腐
敗……以及，另一方面，則具有極大
的活力和喜樂。由於其他基督教信仰
的進展，教會流失一些信友。

——亞洲：在非基督教起源的文化
中，我們看到某些人類價值觀的缺
乏，例如寬恕。

——非洲：例如，一夫多妻制仍存
在。

同時，我們可以向各個大洲學習。例
如在亞洲，我們看到了正面的人性價
值觀，如尊重長者、熱愛工作、正義
感；在非洲，社區意識和普遍的兄弟
情誼。

從一開始，家庭氛圍就是主業團的一
個精神特質。你身為主業團百年紀念
籌備委員會主席，能否介紹一下籌備
的工作？是否有包括與家庭特別相關
的任何倡議？



正如在主業團的信友眼中，主業團是
教會的一部分，而教會則是一個大家
庭和慈母。聖施禮華談到主業團是個
大家庭。我喜歡將主業團視為一個大
家庭中的家庭。在這些年裡，我們想
更深入地研究這個特質。我們希望能
為反思、學習、聆聽和參與來創造一
些空間；家庭要建議我們可以在哪些
方面努力，我們需要更仔細地研究什
麼？我們會一起做這些事的。

我可以在此強調幾點：支持現已存
在、有利於家庭的項目，並考慮是否
符合當前的社會需求；協助主業團的
每一位採取主動，以個人和有創意性
的方式做出回應，使每個男女
supernumerary都成為主角；鼓勵每
一位去發展個人的才華和天賦；更加
關注窮人、年長者和弱勢群體。

我們希望在百年慶典來到時，已更新
我們的福傳使命，並藉由團結我們人
性與超性的聯繫，來加強我們的力
量。



於2022年6月26日，由教宗方濟各召
集的「愛的喜樂家庭年」，藉著在羅
馬舉行的第十屆世界家庭會議作為高
峰而結束。加泰羅尼亞國際大學高等
家庭研究所最近舉辦了一個研討會，
你與來自50個國家的800餘位一起參
加了研討會。

今天的家庭面對許多困難，因而有時
會看不到家庭生活和愛情的美好和喜
樂。這個研討會提供了專業方式來幫
助當今的家庭，使他們能受到更好的
陪伴，並闡明了家庭本身在他們的環
境中與家人和朋友一起發揮的主導作
用。這也有助於更深入地了解我們在
主業團中面臨的培訓挑戰，希望能更
親密地陪伴supernumeraries和協助
人。

聖施禮華說：「婚姻幸福的秘訣，往
往出現在日常生活的瑣事中，而不是
作白日夢。在晚上回家時，找到隱藏
的快樂；在與孩子的親密關係中；在
靠全家人合作的日常家事中；面對困



難時，保持良好的幽默感。」（《會
談》91）也許我們應該重新去發現日
常生活的價值，服務精神和善良等小
德行，少一些理想主義？

我完全同意！通常我們都可以等待更
好的日子，環境的變化，而常忘記了
目前以及手頭具體的小現實。在我看
來，婚姻和家庭生活的美妙之處在
於，需要學習如何欣賞細緻的情感、
肯定、和再肯定的表達之偉大；不是
按照常規生活，而是依據信仰的願景
所帶來的新鮮感生活。也平靜地接受
有時我們定會失敗的事實，家庭裡也
會有混亂的時刻。但正如教宗最近所
說，我們每個人都需要努力成為「家
庭中美麗的守護者」。

另一方面，聖施禮華懷著現實的眼光
認為，我們大家都渴望這份強烈的
愛，包括去理解和愛他人的缺點；我
們不能將自己的愛限制於理想的情況
下。



研討會討論了如何陪伴「真實」而非
「理想」的家庭。我們今天在家庭中
經常看到離異和孤獨的一些事實。能
做些什麼來幫助這些家庭？

對，是真的。沒有人能倖免這種風
險。忠誠不就是伴隨著天主的恩寵、
配偶、朋友的脆弱嗎？

研討會中所討論的陪伴，正是為了避
免這種風險，讓人們更加了解自己和
家庭、更加了解自己、從而生活能非
常的自由和喜樂。我還認為，人類具
有從不好的經歷中，能恢復過來的驚
人能力。

陪伴也在幫助人去接受寬恕的禮物，
並學習原諒自己，盡量在每個人生活
中尋找小小的樂觀正面。在必要時，
徵求專家的意見。要成為真正的基督
徒，我們需要分享他人的生活並與他
們同行。

有時我們在不知不覺，或幾乎沒有意
識的情況下陪伴他人。例如：透過我



們的友誼，或者我們在社交媒體上的
見證，我們可能帶有吸引力的依照自
己的信念生活。這些倡議會根據當今
家庭的需求和反應而有所變化。

你想給家庭和那些正在考慮組建家庭
的人留下什麼信息？

兩個信息：向他人展示笑臉、化解磨
擦、拉近距離、促進理解和對話；以
及教宗的建議，每天要慣常的使用這
三句話：請你、謝謝你、對不起。
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